
可在零下70度使用的锂电池
我国科学家开发出一种可在零下 70 摄氏度条件下使用的锂电

池，未来有望在地球极寒地区甚至外太空使用。发表在最新一期美
国能源学术期刊《焦耳》上的研究显示，中国复旦大学夏永姚团队
开发的新电池采用凝固点低、可在极端低温条件下导电的乙酸乙酯
作为电解液，并使用两种有机化合物作为电极，分别为PTPAn阴极
和PNTCDA阳极。

传统锂电池在零下20摄氏度时性能只有其最优水平的50％，零
下40摄氏度时只有最优水平的12％。俄罗斯和加拿大等极寒地区温
度低于零下50摄氏度；在太空中，温度甚至低至零下157摄氏度。

夏永姚说，相比传统锂电池的电极材料，新电池的材料充足、
便宜且环保，他预计这种材料的价格只有前者的约三分之一。

月球上明年或将搭建4G网络
英国最大的电信运营商沃达丰日前宣布，沃达丰（德国）公司

正在与其他企业合作，计划于2019年在月球上搭建首个4G网络。
根据沃达丰发布的消息，沃达丰（德国）公司正与芬兰通信企

业诺基亚和德国汽车企业奥迪携手支持德国科技初创企业“兼职科
学家”进行一项“前往月球任务”，这是首个由私人资助的登月任
务。

按计划，由“兼职科学家”开发的探月飞行器将于2019年从美
国佛罗里达州卡纳维拉尔角利用“猎鹰9”火箭发射至月球，探测
时间预计将持续11天。

届时，由奥迪生产的两辆四驱探月车将缓慢接近“阿波罗 17
号”月球车的着陆点，并使用沃达丰提供的4G连接，与设置在探月
飞行器中的基站连接，进而向地球传送数据并直播高清视频。探月
车上搭载的4G网络硬件将由诺基亚贝尔实验室提供，预计硬件体积
较小，重量仅不到1000克。

这将是4G网络首次应用在空间探索活动中，旨在解决太空活动
的设备能耗与信息传输问题，并降低未来此类探索研究的成本。

浙大研制出“热隐身”织物
浙江大学化学工程与生物工程学院柏浩教授团队模仿北极熊毛

发结构，研制出一种有序多孔的隔热保温织物，可令生物体在红外
线成像设备中实现“热隐身”。该成果日前发表于《先进材料》杂
志。

北极熊的毛发是一种绝佳的保温纤维，这是由于它具有中空多
孔结构。为模仿北极熊毛的结构，柏浩课题组研发出一种冷冻纺丝
技术。

课题组发现，这种仿生纤维的导热系数比北极熊毛更低，保暖
性能优于北极熊毛。为了进一步证实该种仿生纤维的性能，课题组
将仿生材料编织成一小块仿生织物，覆盖在兔子身上。实验显示，
在-10℃到40℃的环境中，红外线相机几乎观测不到被仿生织物覆
盖的生物体的热量，成功实现“隐身”。

（均据新华社报道）
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创意无限

2018 年世界移动通信大会日前
在巴塞罗那开幕。随着 5G 技术发
展，“万物互联”正不断靠近现实，
更加智慧、自动、个性、安全的新一
代概念车正悄然掀起一场汽车科技革
命。

诺基亚公司联合多家企业在此
次展会上推出智能概念汽车，通过一
系列车载软件，实现车主对汽车的个

性化设定，从而“让车适应人，而非
人适应车”。大众集团在西班牙的子
公司西雅特汽车公司也展出了智慧汽
车，联合电信运营商将汽车与互联网
结合，实现“简单出行”和“零事
故”理念。

一些IT巨头走得更远。据新华
社记者报道，在英特尔展台上，市场
部专员保罗·朗向记者介绍英特尔最
新的5G自动驾驶汽车。该车内放置
了英特尔 5G 信号收发设备，并于

2017年12月在日本东京街头完成了
无人驾驶实测，行驶中的网络速度达
到1G每秒。

“5G汽车的理念是‘V2X’，即
车联万物，”保罗·朗说，“以5G网络
为基础，汽车可以与周围汽车、信号
灯、建筑甚至道路实时交换数据信
息，让无人驾驶非常可靠。”

美国高通公司也展出了无人驾
驶概念车。高通公司技术工程师曾安
迪说：“尽管这款汽车并未投产，但

它展示的无人驾驶技术是货真价实
的。我们希望找到合作伙伴，用5G
技术驱动一切。”

目前，高通公司的毫米波5G技
术已经可以做到400M每秒的稳定网
速和仅4毫秒的延迟，在物联网和无
人驾驶方面有很大实用价值。而韩国
SK的无人驾驶汽车于今年2月5日进
行了实际测试，包括停车、繁忙路
段、交通信号灯、会车等。据展会现
场工作人员介绍，他们计划在2022年

前后将无人驾驶汽车推向消费市场。
在参会的中国香港应用科技研

究院高级工程师苏栋哲看来，自动驾
驶的优势不仅是避免人为失误，比如
长途运输的卡车车队可以在程序控制
下以最小间距排成一列，最大限度降
低风阻、匀速行驶，从而降低油耗，
节能环保；而且还能代替驾乘人员完
成一些程序性环节，比如私家车开到
停车场门口，一个指令，汽车就自己
去找停车位了，完全不用车主费心。

“当然，自动驾驶是一个庞大的体
系，”苏栋哲说，“一个自动驾驶项目，
可能由我们研究院、英特尔、华为、香
港电讯甚至高德地图共同完成。”

在这次世界移动通信大会上，
物联网基础上的自动驾驶比以往任
何时候都更加接近现实。尽管目前
还没有一款完全成熟的无人驾驶汽
车正式推向市场，但各国科技企业
厉兵秣马，已经为抢占这一潜力巨
大的新消费领域发起冲锋。

让车适应人 而非人适应车

“万物互联”带动汽车科技革命
□ 郭求达

美国太空探索技术公司2月22
日将该公司卫星互联网项目首批测
试卫星送入太空，为搭建由约 1.2
万颗卫星组成的太空“星链”做准
备。

1.2 万颗卫星，大约相当于现
役卫星数量的10倍，史上所有发射
卫星数量的2倍。人们可能会质疑
这个计划是否靠谱，比如它有什么
用？可能实现吗？资金哪里来？它
们会不会成为太空垃圾？还有谁在
建设卫星互联网？

“星链”什么样
太空探索技术公司似乎并不愿

意在目前过多公开谈论这一项目，
只有该公司首席执行官埃隆·马斯
克在社交媒体上说了句话，算是最
终确认这枚火箭的确搭载了两颗用
于部署卫星互联网的测试卫星。

一份向美国电信业监管机构联
邦通信委员会 （FCC） 提交的文件
显示，太空探索技术公司将向太空
发射约 1.2 万颗卫星，从太空“直
接向美国或全球”提供高速互联网
接入服务。而“猎鹰9”火箭22日
送入太空的两颗卫星——Micro-
sat－2a 和 Microsat－2b 正是这一项
目的首批测试卫星。

依照计划，将有4425颗卫星部
署在地球上方 1150 公里至 1325 公
里处的近地轨道，传输波段介于
Ku与Ka之间；另外7518颗卫星将
部署在地球上方 335 公里至 346 公
里间的极低地球轨道，以V波段传
输数据。

这些小型卫星的发射将持续至
2024年，届时卫星互联网系统将满
负荷运行。这些小型卫星的长、
宽、高分别为 4 米、1.8 米和 1.2
米，每颗卫星如一辆轿车大小，在
不包括太阳能电池板的情况下重
386公斤。

对于如何避免成为“太空垃
圾”的问题，这家企业称，将让这

些小卫星在使用寿命临近结束时有
序离轨，计划采用先进技术减少可
能产生的碎片。

能不能赚钱
事实上，马斯克在 2014 年 11

月就曾提出搭建全球卫星互联网的
设想。在西雅图公布了这项后来被
命名为“星链”的卫星互联网项

目。当时，美国约有3450万人没有
“联网”。国际电信联盟2016年的数
据显示，全球有大约39亿人还不能
接入互联网。

2015年1月，马斯克曾解释卫
星互联网项目的目标：“我们想改
变卫星方面的事情，就像我们在火
箭方面所做的一样。”太空探索技

术公司通过开发火箭第一级回收技
术，在火箭发射行业带来了革命性
变化。

相关文件显示，太空探索技术
公司计划首批部署的约800颗卫星
将主要用于覆盖美国本土、波多黎
各等地。在全部卫星到位后，这个
系统将覆盖地球全部表面，因此理
论上可以提供无处不在的全球互联
网服务。这些卫星将在接近地面的
轨道上运行，因此与较高的卫星相
比，传输数据的延迟问题得以改
善。

太空探索技术公司预计，这一
卫星互联网项目至少将耗资100亿
美元。不过，该公司副总裁帕特丽
夏·库珀去年5月在美国国会一个基
础设施听证会上说，这一项目将为
卫星互联网用户提供类似地面光纤
上网的宽带速度，公司打算以不同
价格销售不同的数据包，以满足各
种需求。

被曝出的一份内部文件显示，
太空探索技术公司希望卫星互联网
项目在 2025 年能拥有超过 4000 万
用户，这意味着该项目每年可带来
300多亿美元收益。

但这只是开始。马斯克在谈到
其宏伟愿景时说，来自卫星互联网
项目的资金和技术将用于人类移民
火星的终极目标。

建设卫星互联网靠谱吗？
□□ 郭 爽

不难想象，如此庞大
的工程会面临重重困难。

首先在政策方面，太
空探索技术公司于 2016
年 11 月向 FCC 提出部署
卫星的正式申请，不过此
后一直没什么大动静。一些竞争对手还向FCC提出了反
对意见，认为太空探索技术公司在太空轨道上部署了
太多的卫星，将造成太空通信拥堵。

早些时候，FCC主席阿吉特·帕伊为该公司和这一卫
星互联网项目“背书”，敦促该机构支持、批准这家美国
太空私企此前提交的通过卫星提供宽带服务的申请，以
尽快“使用创新技术，弥合美国数字鸿沟”。

尽管如此，太空探索技术公司如果要进一步推进
卫星互联网项目，仍需要FCC在批准此次发射的卫星
外，批准该项目的其余内容。

第二，卫星互联网并不
是新鲜概念，面临商业竞
争。上世纪80年代，美国铱
星计划就曾提出建立覆盖全
球的卫星通信网络，但因成
本等原因没有成功。该公司

目前正在部署下一代全球卫星计划Iridium NEXT的81颗
卫星，按计划，其中75颗由美国太空探索技术公司分8
次发射，预计2018年完成。

近年来，互联网卫星成为欧美科技公司竞相投入
的热门领域，除太空探索技术公司外，还有一些公司
致力于未来几年里部署类似的卫星网络，竞争十分激
烈。比如OneWeb、Telesat和Space Norway等公司的类
似计划也都获得了FCC的批准。其中，OneWeb公司还获
得了日本软银公司10亿美元的投资，计划建设由648
颗小型卫星构成的卫星互联网。 （新华社发）

前 路 不 容 易

近年来，随着消费观念升级和分期购物电商平台普
及，分期消费正成为许多年轻人的消费习惯。春节期
间，不少返乡过年的 90 后都秀出了自己的新款手机、高
端耳机等，细问你会发现，这些电子产品大多是分期购
买的。

“我的iPhone 8是分了12期免息购买的，每个月大概
还 500 多 （元） 就行。有钱也想分期买，这样钱包就不
会一下子被掏空了。”刚参加工作一年的小柯道出了一众
年轻人的心声。

因为分期购物电商平台的普及，很多年轻人用上了
人生第一台 iPhone、买到了人生第一张机票，完成了人
生第一次真正意义上的消费升级。

乐信集团旗下分期乐商城近期与苹果、欧莱雅、小
米等品牌合作发布的 《2017 中国分期购物行为报告》 显
示，分期购物近年呈快速上涨态势，人群呈现年轻化的
特征，分期商品以高单价的刚需品质消费品为主，3C 类
商品占比最高，如手机、电脑等。

从趋势上看，分期商品正在从大件到小件转变，分
期热度从一线城市到二三四线城市扩散，分期人群从低
收入者向中高收入者迁移，分期频次正在从偶发性消费
向经常性消费转变。

实际上，在当前国民普遍的消费升级需求下，分期
购物正好能满足消费升级换代需求。“消费升级需要充沛
的资金支持，但大多数年轻人的当期收入与消费需求间
存在巨大‘鸿沟’，而分期电商能够帮助消费者增强购买
力和支付能力，完成跨期消费行为，提升人们的生活品
质，这是其大受欢迎的重要原因。” 乐信副总裁刘方表
示。

对于年轻人来说，分期购物不仅能保住现金流，还
能增加用户的信用值。“用花呗分期之后，我的芝麻信用
分提升了不少，借呗额度也提升了。”大四学生沈峰说。

对于初入社会的 90 后来说，分期购物在为他们提供便利的同时，还能
增加年轻人的信用值，他们因此获得更多好处，如分期额度提升、服务费
率降低、租借免押金等。体验到这些实际便利后，年轻人也更愿意投入到
这种行为中，由此不断形成正向循环。

刘方认为，消费者对分期购物的热衷程度反映了人们对未来的预期，
随着中国经济形势持续向好，居民收入稳步提高，未来几年，国内分期购
物规模还将继续走高，分期购物成为拉动消费的新助力。
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科普时报讯 （韩雪） 甘
肃省将积极推广兰州市餐厨
废 弃 物 资 源 化 综 合 利 用 经
验，以餐厨垃圾变废为宝等
方式，杜绝“地沟油”回流
到餐桌。

甘肃省人民政府办公厅日
前印发 《关于进一步加强“地
沟油”治理工作的实施意见》，
选择餐厨废弃物产生量多、环
境危害大、易产生“地沟油”
问题的地方率先开展，到 2025
年形成覆盖全省各县市区的餐
厨废弃物和“地沟油”收运网

络和无害化处理、资源化综合
利用体系。

记者了解到，兰州市近年
来探索企业运营餐厨垃圾资源
化处理项目，把餐厨垃圾进行
组合式工艺处理，转变成生物
燃气剂、有机肥等资源化产
品，避免了大量“地沟油”流
向百姓餐桌。

甘 肃 省 要 求 各 市 州 建 设
“地沟油”收运系统，并将所辖
县市区纳入收运、处置范围，
对收运的“地沟油”在市州存
储中转站进行预处理后，再送

往有资质的“地沟油”资源综
合利用企业进行统一处置和深
加工。

同 时 ， 甘 肃 省 提 出 有 条
件的餐饮服务单位安装油水
分离器、隔油池和油烟净化
器 ， 探 索 在 餐 饮 企 业 厨 房 、

“地沟油”产生点、屠宰车间
等 关 键 环 节 安 装 监 控 设 备 ，
在 收 运 车 辆 安 装 GPS 定 位 系
统，试点在居民家庭厨房开
展厨余垃圾粉碎处理，从源
头杜绝“地沟油”回流到餐
桌。

餐厨垃圾再生利用 杜绝“地沟油”回流

9 件在央视热播综艺 《国家宝
藏》 中亮相的顶级文物，近日“齐
聚”故宫箭亭广场，只不过，来的并
非“真身”，而是通过 LED 屏呈现。
与此同时，故宫博物院与凤凰卫视联
合宣布，《清明上河图》 高科技艺术
互动展演即将完成，这件国宝级作品
将从纸上立体起来，于2018年春夏与
观众见面。

故宫博物院藏石鼓、陕西历史博
物馆藏懿德太子墓壁画 《阙楼仪仗
图》、辽宁省博物馆藏唐摹王羲之一
门书翰卷、湖北省博物馆藏云梦睡虎
地秦简、湖南省博物馆藏皿方罍、河
南博物院藏云纹铜禁、浙江省博物馆
藏玉琮、上海博物馆藏大克鼎、南京

博物院藏大报恩寺琉璃塔拱门，这 9
件古老的国宝因《国家宝藏》而成为

“网红”，这次集体现身，是以一种现
代的方式。

来自中青在线报道，《国家宝
藏》特展邀请著名设计师王振飞担任
总设计，借用中国多宝阁的概念，共
设 9“阁”，每个阁内放置“国宝盒
子”，通过LED高清液晶屏显示9件特
展文物的样貌和细节。设计借用了中
国园林的手法，以特定的位置摆放盒
子，每个盒子只有一面为动态国宝展
示，避免形成图像之间的干扰，同时
让观众观展的过程成为“寻找”国宝
的过程。

从《故宫》到《故宫100》，再到

《我在故宫修文物》，关于故宫的影像
作品越来越贴近普通人的情感。故宫
博物院院长单霁翔发现，《国家宝
藏》 没有落入以往“以文博谈文博”
的窠臼，不是单纯的纪录片，而是以
文化的内核、综艺的外壳、纪录的气
质创造了一种全新的表达。

单霁翔说：“ 《国家宝藏》 就像
是邀全国观众共赴一场文化盛宴，从
天才少年呕心沥血、耗尽全力方得到
的传世青绿山水画作，到历经坎坷重
回故土、象征中华文脉的石鼓，文物
的前世今生让文化在人们的心中生根
发芽。”

“以前，当人们想到博物馆时，
第一反应总是缺乏兴致，冰冷、单调
成了展柜里文物的代名词，很多人只
是匆匆在相机里留下几张影像便离
开，更不必说有何收获。故宫博物院
在近年来一直致力于弘扬传统文化，
提升文化活力，融合先进的文物保护
理念和数字化技术，让人们能够在参
观的同时增强互动体验，更加直观地
欣赏文物、了解文物和探知文物。”
单霁翔说。

故宫博物院的努力卓有成效。现

在，当观众打开“每日故宫”“韩熙
载夜宴图”等故宫系列的App，足不
出户便可欣赏到故宫博物院成千上万
件珍贵藏品。单霁翔表示，无论是雕
塑、陶瓷、漆器还是织绣、钟表、珐
琅，纵然种类纷繁复杂，但是每一件
文物都经过岁月的沉淀和打磨，它们
见证了历史，更承载了国家的兴衰荣
辱。

未来，故宫博物院将探索更多文
化资源的创造性转化、创新性发展的
方式，在内容上深度挖掘文物之间的
关系、文物与民众之间的关系，灵活
运用当代人熟悉、喜爱的传播方式，
吸引更多的观众走进博物馆、走进历
史。

在故宫博物院院藏的 186 万余件
文物中，北宋张择端的 《清明上河
图》 有着不可替代的地位。2015 年
故宫展出真迹时，观众得排六七个
小时队才能一睹真容，甚至由此产
生了一个新名词“故宫跑”——观
众一进宫门就狂奔去看展。但这一
次，故宫让 《清明上河图》 从纸张
上立体起来，带你穿越到繁华的北
宋都城。

故宫国宝集体灵动现身
□ 蒋肖斌


